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П ат риотизм

Батальон «Генерал Корф»
Глава региона Михаил Дегтярев побывал в поселке Мулино Нижегородской области, где 

дислоцируется батальон управления и связи «Генерал Корф», формируемый из добровольцев 
– жителей Хабаровского края. Сейчас на полигоне проводятся обучение и боевое слаживание 

подразделения.

Гордимся !

Казаки храбро сражаются  
на Украине

Депутат Государственной Думы РФ Всероссийский ата-
ман Николай Долуда в своем телеграм-канале рассказал 
об участии казачьих добровольческих отрядов в спецопе-
рации по денацификации и демилитаризации Украины.

Он отметил, что боевые задачи выполняют казаки семи 
добровольческих казачьих отрядов. В частности, за про-
шедшую неделю на разных направлениях военной спец-
операции воюют с неофашистами казаки Кубанского каза-
чьего войска в составе трех добровольческих отрядов.

Один из отрядов действует на Донецком направлении и 
ведет ожесточенные бои в населенном пункте Марьинка, где 
укрофашисты каждый дом, каждую постройку, каждый под-
вал превратили в долговременные огневые точки с запасом 
продовольствия, воды и боеприпасов. Вместе с тем, казаки 
уверенно продвигаются вперед. За неделю активных боев 
уничтожено 30 человек живой силы противника.   К сожа-
лению, не обошлось без потерь и со стороны добровольцев.

По словам атамана Всероссийского казачьего обще-
ства, отряды «Кубань» и имени атамана Захария Чепиги 
действуют соответственно на Харьковском и Запорожском 
направлениях. Казаки ведут боевые действия, в том числе 
предотвращая контрнаступление и прорыв украинских во-
оружённых формирований.

Казачий добровольческий отряд «Ермак» ведет боевые 
действия на Харьковском направлении. В результате было 
отбито 4 попытки контрнаступления разведывательных 
диверсионных групп. При этом уничтожено семь человек 
живой силы противника, у казаков потерь нет.

Отряд «Таврида» Черноморского казачьего войска дей-
ствует на Запорожском направлении. За последнюю не-
делю казаками уничтожено более 30 человек живой силы 
противника, 5 единиц автомобильной техники (УАЗ) с уста-
новленными на них минометами, а также наблюдательный 
пункт противника. Потерь личного состава в отряде нет.

Боевые задачи на Украине выполняют
 казаки семи добровольческих казачьих отрядов.

Михаил Дегтярев: 
Правительство края 
берёт шефство над 
подразделением. Будем 
оказывать всесторон-
нюю помощь и семьям 
его участников. Это наш 
долг! 

Р анее губернатор поддер-
жал инициативу ветера-
нов региона по созданию 
именного элитного форми-
рования, набор в него про-
должается.

– Батальон управле-
ния и связи «Генерал Корф» назван 
в честь первого генерал-губернато-
ра Приамурья, который известен не 
только как государственный управ-
ленец, но и как военный деятель. 
В основе батальона – контрактни-
ки, обладающие навыками в сфере  
IT-технологий и связи. Здесь очень 
много ребят из Комсомольска-на-
Амуре, Хабаровска, Бикина, Хора, 
Переяславки, Николаевска-на-Амуре. 
Правительство края берет шефство 
над подразделением. Будем оказы-
вать всестороннюю помощь и семьям 
его участников. Это наш долг! – под-
черкнул Михаил Дегтярев.

Так, кроме положенной по линии 
Министерства обороны РФ поддерж-
ки краевые власти ввели дополни-

тельные меры – единовременную 
выплату в размере 250 тысяч рублей 
и сохранение рабочих мест на время 
участия добровольцев в специальной 
военной операции на Украине. А для 
детей военнослужащих именного 
батальона предусмотрены префе-
ренции при оформлении в образова-
тельные учреждения – без очереди, в 
приоритетном порядке зачисление в 
детские сады, школы, высшие и сред-
не-специальные учебные заведения. 
Соответствующее постановление гла-
вой региона уже подписано.

– Отличие этого батальона от 
остальных других в том, что, во-
первых, он именной, а во-вторых, 
создан по инициативе и при под-
держке губернатора Михаила Дегтя-
рева. А потому, помимо льгот и суб-
сидий для военнослужащих, которые 
предоставляет Министерство оборо-
ны РФ, есть разовая единовременная 
выплата в размере 250 тысяч рублей 
от Правительства Хабаровского края, 
– добавил врио начальника пункта 

отбора на военную службу по кон-
тракту Александр Фомичев.

В первую очередь в батальон отби-
рают тех людей, кто проходил в свое 
время службу в армии на должностях 
связистов. Или же их образование 
связано с инфокоммуникационными 
технологиями. Нужны и квалифици-
рованные водители с опытом.

Михаил Дегтярев не только по-
общался с военнослужащими, но и 
передал им помощь, купленную на 
собственные средства: дизель-ге-
нератор, электроинструменты, орг- 
технику.

– Доставленное ребятам оборудо-
вание точно не будет лишним, – от-
метил губернатор Хабаровского края. 
– Помощь будем только наращивать. 
Знаю, очень многие люди хотят по-
мочь, и те, кто к этому готов, присо-
единяйтесь! В целом, абсолютное 
большинство граждан поддерживают 
нашего президента и его решение по 
проведению СВО. Немало желающих 
высказать свою позицию – делом, 
с оружием в руках встать на защиту 
русских людей на Донбассе. И со сво-
ей стороны мы выступаем за стрем-
ление добровольцев поступить на 
контрактную службу в Армию России!
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Дмитрий Кошевой

В конце сентября в Хабаровске 
пройдет знаковое событие для 
казаков всего Дальнего Вос-
тока. Состоится отчётно-вы-
борный Круг Уссурийского во-
йскового казачьего общества, 
на котором будут подведены 

итоги, утверждена структура общества, 
выбраны новый атаман и первый замести-
тель (товарищ) атамана УВКО. Накануне 
атаман Уссурийского войскового казачье-
го общества казачий генерал Владимир 
Степанов рассказал о том, чем сейчас жи-
вут казаки на Дальнем Востоке России.

– Владимир Николаевич, какие основ-
ные задачи стоят сегодня перед казаче-
ством?

– В первую очередь это то, о чем го-
ворил Президент Российской Федерации 
Владимир Владимирович Путин: проведе-
ние работы по созданию мобилизацион-
ного казачьего резерва и формирование 
добровольческих отрядов для участия в 
специальной военной операции на тер-
ритории Украины. Этими вопросами мы 
сейчас и занимаемся. Многие уссурийские 
казаки сегодня служат Родине, защищая 
наших земляков на Донбассе. 

Следующая по важности задача – акти-
визация работы с молодежью, формиро-
вание кадрового резерва. В прошлом году 
на заседании постоянной комиссии по 
научно-исследовательской работе Совета 
при Президенте РФ по делам казачества 
было принято решение о создании Ассо-
циации высших учебных заведений с ка-
зачьим уклоном. Как сказал тогда министр 
науки и высшего образования РФ Вале-
рий Николаевич Фальков, деятельность 
университетов, вошедших в ассоциацию, 
будет направлена на развитие системы 
подготовки кадров для казачьих обществ 
и целевое обучение казаков с последу-
ющим прохождением государственной и 
муниципальной службы. Важной задачей 
также станет изучение истории россий-
ского казачества и противодействие исто-
рической фальсификации.

В ассоциацию вошли 18 вузов Россий-
ской Федерации, включая Тихоокеанский 
государственный университет, с которым 
Уссурийское войсковое казачье общество 
заключило соглашение о сотрудничестве. 
Сейчас нам нужно сформировать казачьи 
сотни из числа студентов. Моим приказом 
выделен наиболее подготовленный казак, 
с высшим образованием, большим жиз-
ненным опытом. Он будет заниматься с 
казачьей сотней в университете.  

Также нам совместно с министерством 
образования и науки Хабаровского края 
предстоит активизировать работу по созда-
нию кадетского казачьего корпуса на тер-
ритории региона. Этот вопрос решен уже на 
уровне Совета при Президенте Российской 
Федерации по делам казачества и руковод-
ства края. Составлена дорожная карта, в ко-
торой отражено, что до декабря этого года 
школу №35 города Комсомольска-на-Амуре 
перепрофилируют в общеобразовательную 
казачью. К 2024 году она будет преобразо-
вана в кадетский казачий корпус. Обучать 
детей там как раз и станут наши молодые 
специалисты, которые пройдут обучение в 
педагогическом институте Тихоокеанского 
госуниверситета. 

– Планы хорошие, а как ведется работа 
с детьми сейчас?

инт ервью

Казачество – это образ жизни 
патриотически настроенных людей

– На сегодняшний день в Хабаров-
ском крае насчитывается 30 кадетских 
казачьих классов, в которых учатся более 
тысячи детей. Помимо этого есть внеуроч-
ные факультативы, на которых преподает-
ся история казачества, традиции. Обуче-
ние ведут казаки-наставники. 

В 2019 году был создан Всероссийский 
казачий молодежный центр. И в том же 
году в Уссурийском казачьем войсковом 
обществе появилась молодежная казачья 
организация, которая насчитывает в сво-
их рядах более 3 тысяч человек в 8 субъ-
ектах Дальневосточного федерального 
округа, на территории которых действует 
УКВО. Организация объединяет казачат 
самого разного возраста. 

В 2020 году по инициативе молодеж-
ных организаций реестровых войсковых 
казачьих обществ было создано Всерос-
сийское общественное детско-юношеское 
и молодежное движение «Союз казачьей 
молодежи России». И наши казачата при-
нимают в его работе активное участие.

В текущем году, буквально в эти дни, во 
Всероссийском детском центре «Океан» в 
Приморском крае впервые проходит слет 
казачьих классов и объединений «Казачий 
Восток». Инициатором выступило руковод-

ство ВДЦ «Океан», идею активно поддер-
жали в аппарате полномочного предста-
вителя Президента РФ в ДФО. Правление 
УКВО с энтузиазмом взялось за создание 
такой казачьей детской смены. Ее состав 
– 100 человек, по 10 от каждого субъек-
та. Помимо 8 регионов Дальнего Востока 
там представлены Забайкальский край и 
Республика Бурятия – субъекты, в которых 
действует Забайкальское казачье войско. 
В течение смены пройдут отборочный тур 
Всероссийской военно-спортивной игры 
«Казачий сполох» и спартакиада допри-
зывной казачьей молодежи. Импонирует 
то, что министерства образования регио-
нов взяли на себя транспортные расходы 
по отправке и возвращению детей.

На прошедшем недавно заседании 
окружной комиссии при полномочном 
представителе Президента РФ в ДФО по 
делам казачества мы обсуждали возмож-
ность сделать такую практику система-
тической, чтобы слет казачат проходил 
каждый год. Надеюсь, что так оно и будет. 
Ведь в работе с детьми, молодежью ак-
цент нужно делать на увлекательных ме-
роприятиях, игровых форматах.

– Сегодня много говорится о том, что 
важно обеспечить преемственность по-

досье  

СТЕПАНОВ ВлАДимиР НикОлАЕВич
Родился в 1960 году в Комсомольске-на-Амуре. После окончания школы работал на 

авиационном заводе им. Гагарина, продолжив трудовую семейную династию. Срочную 
службу проходил в Военно-морском флоте, во Вьетнаме. В 1982–1985 годах служил 
на флоте. Военная специальность – старший комендор морской артиллерии главного 
калибра. После армии вернулся на авиационный завод в Комсомольске-на-Амуре. За-
тем перешел в правоохранительные органы на оперативную работу.

Окончил Хабаровское отделение Московского юридического института. Был пере-
веден в УВД Хабаровского края заместителем начальника отдела розыска, затем был 
назначен командиром отряда специального назначения, которым руководил 10 лет. 
Неоднократно принимал участие в контртеррористических операциях на территории 
Чеченской республики.

Был назначен на должность начальника оперативного управления УФСИН мини-
стерства юстиции РФ по Хабаровскому краю. В 2008 году уволен в запас в звании 
полковника.

В 2006 году Владимир Николаевич связал свою жизнь и работу с казачеством. В 
2010 году он был избран атаманом окружного казачьего обществаа Хабаровского 
края, в 2015 году – переизбран на эту должность. 

В 2016 году Большой отчетно-выборный Круг Уссурийского войскового казачьего 
общества избрал Владимира Степанова атаманом УВКО. Год спустя Указом №471 Пре-
зидент РФ Владимир Путин утвердил его в этой должности.

В 2019 г. Указом № 368 Президент России присвоил Владимиру Николаевичу Сте-
панову высший чин казачьего генерала.

колений в казачьих обществах, активнее 
работать с молодежью. Насколько это ак-
туально для Дальнего Востока? 

– Эта проблема актуальна для всех ре-
гионов страны. Есть некий эталон, маяк, на 
который мы равняемся, – это Кубанское 
казачье войско, где на сегодняшний день 
насчитывается 56 тысяч человек, взявших 
на себя обязательства по несению госу-
дарственной службы. У них многочислен-
ная молодежная казачья организация, в 
которую входят около 120 тысяч человек. 
Там организована система непрерывного 
казачьего образования – казачата снача-
ла посещают специальные группы в дет-
ских садах, потом идут в казачьи классы в 
школах, учатся в кадетских казачьих кор-
пусах. Затем они могут получить соответ-
ствующее высшее образование. 

Руководство Всероссийского казачьего 
общества пытается наладить такую работу 
во всех 12 войсковых казачьих обществах 
на территории Российской Федерации. Это 
процесс долгий, он требует значительной 
вовлеченности региональных властей и со-
ответствующего финансового обеспечения. 

– Существующая нормативно-право-
вая база позволяет это сделать? 

– Основополагающим документом для 
нас сегодня является Стратегия государ-
ственной политики Российской Федерации 
в отношении развития казачества на 2021 
– 2030 годы, утвержденная Указом Пре-
зидента Российской Федерации. В этом 
документе обозначены все направления 
деятельности казачьих обществ – служба, 
военно-патриотическая работа, занятия с 
молодежью, развитие традиционной каза-
чьей культуры и так далее. Исполнителями 
указаны органы исполнительной власти 
совместно с казачьими обществами. От-
дельной строкой обозначены источники 
финансирования – как правило, это субъ-
екты Российской Федерации. 

В нашем регионе в рамках госпрограм-
мы «Содействие развитию институтов и 
инициатив гражданского общества в Ха-
баровском крае» действует подпрограмма 
«Развитие российского казачества в Ха-
баровском крае». Мы рассчитываем, что 
финансовое обеспечение этой подпро-
граммы будет расти, это необходимо для 
поддержки образовательных и многих 
других программ, а также для реализации 
возможностей по несению казаками госу-
дарственной службы.  

Например, на Кубани администрация 
Краснодарского края тратит на поддержку 
казачьих обществ более миллиарда рублей 
в год. Мы о таких суммах можем только 
мечтать. Требования же к войсковым ка-
зачьим обществам одинаковые – что к Ку-
банскому, что к Уссурийскому, Иркутскому, 
Волжскому, Енисейскому и всем остальным.

– Перечень направлений деятельности 
казачьих обществ, указанный в Стратегии, 
достаточно широк, и труд этот, как пра-
вило, нелегок. Предполагается ли оплата 
работы казаков или расчет делается на 
энтузиазм? 

– Есть постановление Правительства 
Российской Федерации «О видах государ-
ственной и иной службы российского каза-
чества», в котором дан исчерпывающий пе-
речень того, чем в первую очередь должны 
заниматься казаки. На сегодняшний день в 
этот список входят 10 видов государствен-
ной и 5 – иной службы: охрана обществен-
ного порядка, защита государственной гра-
ницы, природоохранная деятельность и так 
далее. Конечно, подразумевается, что эта 
работа должна оплачиваться. В том же Ку-
банском казачьем войске казаки, которые 
несут службу, получают за нее деньги. На 
Дальнем Востоке это делается на безвоз-
мездной основе. 

В свое время, будучи начальником от-
дела по взаимодействию с казачеством 
правительства Хабаровского края, я на-
стоял на разработке закона о развитии 
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Кстати

Уссурийское войсковое казачье 
общество состоит из следующих 
казачьих структур:
Окружное казачье общество Хаба-
ровского края, Хабаровский край, 
г. Хабаровск;
Якутское окружное казачье обще-
ство «Якутский казачий полк», 
Республика Саха (Якутия), г. Якутск;
Отдельный Камчатский казачий 
округ, Камчатский край, г. Петро-
павловск-Камчатский;
Приморское отдельское казачье 
общество, Приморский край, г. Ус-
сурийск (внесено в государствен-
ный реестр казачьих обществ в 
Российской Федерации 12 августа 
2016 г.);
Амурское окружное казачье обще-
ство, Амурская область, г. Благо-
вещенск;
Колымское окружное казачье 
общество, Магаданская область,  
г. Магадан;
Сахалино-Курильское окружное 
казачье общество, Сахалинская 
область, г. Южно-Сахалинск;
Средне-Амурское окружное каза-
чье общество, Еврейская автоном-
ная область, г. Биробиджан. 
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казачества в регионе. Этот документ был 
принят в 2014 году. Там говорится, в том 
числе, о том, что казачье общество, вклю-
ченное в государственный реестр, имеет 
право вступать в договорные отношения с 
органами исполнительной власти на воз-
мездной основе. Но сейчас этот закон в 
полной мере не работает. От этого теряют 
и государство, и казачество. 

Недавно окружным атаманом Хабаров-
ского края был избран Роман Анатольевич 
Мирошин, заместитель председателя пра-
вительства региона по инфраструктуре. 
Думаю, это будет способствовать позитив-
ным сдвигам в разрешении накопившихся 
вопросов. Роман Анатольевич обладает 
большим административным ресурсом, 
и ему под силу поднять казачество. Мы 
услышали также слова понимания и от 
губернатора Михаила Владимировича 
Дегтярева. Поэтому надеемся на положи-
тельное решение существующих проблем. 

– Владимир Николаевич, а сами вы как 
пришли к тому, чтобы стать казаком?

– Мне сделали предложение вступить 
в казачество в Хабаровске в 2006 году, 
и я принял его с благодарностью. На мой 
взгляд, казачество – это не объединение 
и, тем более, не клуб по интересам. Это 
сословие, образ жизни патриотически на-
строенных людей. Казаки – опора госу-
дарства. Мне это близко, поскольку я – че-
ловек государственный. Потому и связал 
свою жизнь с казачеством. 

Помню, в раннем детстве, когда бывал 
у бабушки во Владимирской области, с 
увлечением слушал разговоры о конях, 
шашках, казачьих походах. С интересом 
я, мальчонка, рассматривал фотографии, с 
которых на меня смотрели бравые мужчи-
ны в казачьей форме. 

– На ваш взгляд, на Дальнем Востоке 
история казачества имеет свои особен-
ности?

– Казачество на Дальнем Востоке фор-
мировалось на протяжении всей своей 
дореволюционной истории и служило на 
благо Отечества. Создание этого сословия 
было необходимой мерой, поскольку в те 
давние времена оно существовало для ох-
раны границ России, а здесь, на восточных 
рубежах, как известно, хозяйничали хун-
хузы. Поэтому появилось Амурское, а за-
тем – Уссурийское казачество. 

К 1917 году на Дальнем Востоке насчи-

тывалось около 40 тысяч казаков обоего 
пола. Но Октябрьская революция положи-
ла начало расказачиванию, а 1922-й стал 
годом ликвидации Уссурийского казаче-
ства, как и казачества вообще. Многие 
перешли в крестьянское сословие, только 
в отдельных семьях и родах продолжали 
жить по казачьим законам, передавая тра-
диции своим детям и внукам. Обществен-
но казаки объединены не были.

В Хабаровском крае казачество вновь 
стало проявлять себя в начале 1990-х го-
дов. Тогда создавалось много разных об-
щественных объединений, вспомнили и о 
казачестве. Стали появляться местечковые 
казачьи общества, но, по сути, это были 
обычные общественные организации, 
порой даже незарегистрированные. Для 
того, чтобы навести порядок в этой сфере, 
потребовались годы упорной работы.

Сегодня на Дальнем Востоке един-
ственная реестровая войсковая организа-
ция – это Уссурийское казачье войско. 
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Александр Александров

В середине XIX столетия, по-
сле присоединения земель по 
Амуру и в Приморье, Россия 
получила огромный и почти 
безлюдный край, к тому же от-
делённый от центра тысячами 
вёрст тайги и бездорожья. Но 

всего за полвека властям Российской им-
перии удалось решить вопрос заселения 
Дальнего Востока. Первыми землю на 
Амуре получили казаки.  Сегодня такой 
урок истории как никогда актуален.

Вот как описывал свой разговор с од-
ним из первых казаков-переселенцев 
писатель С. В. Максимов во время своей 
поездки на Амур в 1861 году:

« – А не тоскуете по родине?
– Да чего тосковать-то? Здесь ещё, по-

жалуй, повольнее…
– То есть как повольнее?
– Да вот хоть бы насчет пашни и огоро-

дов: паши и городьбу городи, где хочешь: 
места много…».

С 1860 по 1917 годы на Дальний Вос-
ток прибыло около 500 тысяч человек. 
Новосёлы Приамурья освоили тысячи 
десятин земли, построили сотни сёл…          
Об этом времени собирает материалы 
историк, почетный гражданин Хабаровска 
Александр Филонов. В его родословной 

да лекое-близкое

Хутор, что «пирогом подппёрт» 
Сегодня у всех на слуху государственная программа получения «Дальневосточного гектара».  Между тем, в XIX 

веке в нашей стране уже приходилось решать эту проблему.

– казачьи корни, его предки, выходцы из 
Запорожской Сечи, служили ещё под на-
чалом Богдана Хмельницкого. 

Весь XIX век его прадеды провели 
в дороге, в сборах или обживая новое 
место. Не успевая обвыкнуть, прирасти – 
уезжали, гонимые то голодом, то войной, 
то приказом, то другими неумолимыми 
обстоятельствами. Сегодняшние раз-
мышления краеведа продиктованы пре-
жде всего желанием вызвать у читателей 
интерес к казачьему хутору. К родитель-
скому дому, к материнской деревеньке. 
К казачьему двору как к символу, основе 
основ.  

«И овёс дал урожай…»

Что же имели в своем хозяйстве амур-
ские казаки? Двор, что «пирогом под-
перт», да хата, что «блинами покрыта», 
– это для сказки. «Дай хлебца!» – «А вот 
погоди, вспашем да посеем!». Это уже 
ближе к жизни.

С землянок, с бивака под открытым не-
бом, с ночных костров и печеной картош-
ки начинались в казачьем хуторе дворы. 
Из землянок поднимались дома. Подни-
мались – добрососедством. Всем миром. С 
пожеланием хозяину: «мир дому твоему».

Хутор имел одну общую основу – зем-
лю. И общий принцип хозяйствования. На 
одном поле пшеницу сей, на другом – скот 

корми. Третье – унавоживай. Огородил 
двор – вскопай огород. Обрастая забо-
рами, огородами, деревьями, погребами, 
казаки шли по замкнутому кругу.

Территория хутора делилась на четыре 
части: пищевую, кормовую, хозяйствен-
ную, торговую. Казак по двору пройдет 
– рубль найдет, назад пойдет – другой 
подберет. Эта поговорка, видимо, на «тор-
говой» части родилась. 

«Огород убрали, – читаю в одном из 
писем амурского казака. – Пшеницы со-
брали 30 мешков. И овес дал урожай: 
для пяти лошадей, быка и коровы. Бульбы 

(картофеля) накопали 50 мешков. Меда 5 
бочек…».

Вот вам закон казачьего двора. Мини-
мум земли должен давать максимум про-
дуктов. Посадил ведро картошки – выко-
пай ведер пятнадцать – двадцать! Хутор 
для казака – лицо хозяина, двор – зеркало 
хозяйствования…

Два стоят, два лежат, пятый ходит, ше-
стой водит, седьмой песенки поет… Если 
бы я не знал, что эта загадка про дверной 
косяк, двери да порожек, я бы разгадывал 
ее с оглядкой на казачий хутор, где есть 
чему и стоять, и лежать, и ходить, и даже 
петь. Чего только нет на хуторе, который 
обживают столетиями! 

Амурская казачья линия

В 1857 году 17 казачьих поселений на 
Амуре образовали Амурскую казачью кор-
донную линию. Её протяженность от слия-
ния Шилки и Аргуни до островов Малого 
Хингана составила 1158 верст. Управлял 
линией с центром в станице Усть-Зейской 
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Казаки-переселенцы получали большие земельные на-
делы. Офицерам, в зависимости от звания, выдавалось 
от 200 до 400 десятин, а рядовым  – по 30 десятин земли 
на каждую мужскую душу в семье. Десятина  — 
дореволюционная мера площади  — равнялась 109 
соткам,  или 1,09 гектара. То есть, каждая казачья 
семья получала в вечное владение многие 
десятки гектаров дальневосточной  земли.
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командир 14-го батальона капитан В.Е. 
Языков.

Этим завершились четыре казачьих 
сплава по Амуру, возглавляемые лично 
Н.Н. Муравьевым. Утвердившись на более 
чем 1200-километровом отрезке россий-
ско-китайской границы, казаки Амурской 
казачьей бригады обустраивали станицы, 
успев даже «посадить кое-что из овощей». 
Валили лес для заготовки дров и стро-
ительного материала, распахивали для 
первой посевной земли, никогда не знав-
шие плуга. Осваивали охотничьи угодья, 
рыбацкие места. Ставили православные 
часовни.

Амурская казачья бригада находилась 
в составе Забайкальского казачьего вой-
ска вплоть до декабря 1858 года, основав 
в летнюю навигацию этого же года 21 
казачье поселение ниже по Амуру. И 
в этот же день Александр II утвердил 
проект указа Сената «Об учрежде-
нии Амурского казачьего войска». 

Все четыре сплава, а так же 
переселение казаков Забайкаль-
ского войска на Амур вплоть до 
1862 года было принудительным. 
И лишь одна казачья сотня – Гор-
бичевская, заселявшая станицы на 
притоке Аргуни – Горбице, отпра-
вилась на Амур добровольно, что 
было высоко оценено царем и его 
окружением. Сотня была переимено-
вана в Буреинскую и заняла кордонную 
линию на Амуре, основав три станицы – 
Иннокентьевскую, Касаткину и Пашкову. 
Сотня состояла из восьмидесяти одной 
семьи, с общим числом душ – четыреста 
пятьдесят. Командовал ею зауряд-сотник 
Гавриил Гантимуров.

Ташлыковы, Бобровы… 

Переселение казаков не было насиль-
ственным. На каждое казачье селение 
Забайкальского войска давалась разна-
рядка: выбрать по жребию для отправ-
ки на Амур столько-то казаков. Бросали 
жребий, и кому он выпадал, тот и стано-
вился амурцем. Причем выбор распро-
странялся среди молодых, как правило, 
до сорока лет, казаков, крепких здоро-
вьем и женатых. Его можно было избе-
жать, выставив вместо себя, за откуп, дру-
гого казака. Например, в именном списке 
казаков из станицы Верхнегалагатайской 
29-летний Лаврентий Ташлыков согла-
сился выехать на Амур вместо Хрисанфа 
Сенотрусова.

На Амуре появилась династия Ташлыко-
вых: Абрам, Варфоломей, Василий, Григо-
рий, Иннокентий, Кузьма, ещё один Кузь-
ма, Матвей, Патрикий, Николай, Георгий. Их 
имена встречаются в церковных метриче-
ских книгах станиц Головинской, Степанов-
ской, Михайло-Семеновской. Казачий род 
Ташлыковых не ушел в историю – сейчас 
на территории ЕАО живут их потомки.

Не менее многочисленным был род Бо-
бровых, их прапрадеды прибыли на Амур 
из Забайкалья в 1858 году. В период до 
1900 года в метрических книгах станиц 
Михайло-Семеновской, Бабстовской, Сте-
пановской упомянуты по разным поводам 
(свадьбы, рождение младенцев, крестины) 
16 имен казаков этой фамилии: Артемий, 
Василий, Евфим, Клим, Прокопий, Тит, 
Фаддей и другие. 

Такими же «многолюдными» были в 
станицах от Пашковой до Нижне-Спас-
ской казачьи фамилии: Лесковы, Журав-
левы, Тихонькие, Пермины, Пазниковы, 
Бурдинские, Кареповы, Ушаковы, Верто-
праховы, Любины…

от Амура до Тихого  
океана

Теперь о малоизвестном факте. В 
1862 году были разработаны «Правила 
для поселения русских и иностранцев 

в Амурской и Приморской областях». В 
качестве компенсации казаки-пересе-
ленцы получали большие земельные на-
делы. Офицерам, в зависимости от зва-
ния, выдавалось от 200 до 400 десятин, 
а рядовым   — по 30 десятин земли на 
каждую мужскую душу в семье. Десятина  
— дореволюционная мера площади   — 
равнялась 109 соткам,  или 1,09 гектара. 
То есть, каждая казачья семья получала 
в вечное владение многие десятки гекта-
ров дальневосточной   
земли.

енную службу в Амурской области и вне 
её; заготавливать топливо для казённых 
пароходов, стройматериалы для войско-
вых помещений.

Повинности, которые был обязан нести 
каждый казак, разделялись на три разря-
да: общие (содержание дорог, мостов, по-
стойно-квартирная, воинский постой); ста-
ничные (подводная повинность, почтовая 
гоньба, препровождение арестантов, ка-
раулы при станичном доме, хлебном мага-

зине, у лесов); хозяйствен-
ные (устройство 

казака с детьми и стариками –   всего 15 
рублей. 

Казаку на эту сумму необходимо было 
приобрести военное снаряжение, коня. К 
тому же, выступив из Забайкалья, казаки 
брали с собой скот, инвентарь, зерно для 
посева, но из-за недостатка «перевозоч-
ных средств» все это бросалось на берегу. 
Люди сплавлялись почти без всякого иму-
щества. Если одни семьи получали скот 
и имущество, то другие — только часть, а 
третьи не получали ничего.

Указом Сената от 24 апреля 1861 года 
казаки как переселенцы освобождались  
от рекрутской повинности (на 10 набо-
ров), от выплаты подушной подати (на-
всегда). Лишь по истечении 20-летнего 
срока были обязаны выплачивать позе-
мельную подать…

Но для огромных пространств Даль-
него Востока этого было мало. Новое 

казачество позволило лишь организо-
вать пограничную охрану, для полно-
ценного освоения земель требова-
лись даже не десятки, а сотни тысяч  
переселенцев.

Поэтому 26   марта 1861 года 
правительство Российской империи 

утвердило положение «О правилах 
для поселения русских и иностранцев 

в Амурской и Приморской областях Вос-
точной Сибири». По этим «Правилам» 
переселившиеся на Дальний Восток кре-
стьяне получали бесплатно во временное 
пользование на 20 лет до 100 десятин 
земли на одну семью с правом последу-
ющего выкупа. Земля могла и сразу   же 
приобретаться в собственность по цене 3 
рубля за  десятину.

100 десятин (или 109 гектаров)  — это 
было почти в 30 раз больше, чем средний 
земельный надел крестьянской семьи в 
европейской части России. Кроме того, 
все переселенцы имели льготы. На 10 лет 
они освобождались от призывов в армию 
и пожизненно от уплаты подушной подати  
— самого большого налога, который тогда 
платили  крестьяне.

(Продолжение следует)

Такие меры 
п р а в и т е л ь с т в а 
дали результат. По безлюдным 
берегам Амура насчитывалось 67 каза-
чьих станиц с населением почти в 12 ты-
сяч человек, а в Приморье  — 23 станицы, 
где проживали 5 тысяч  казаков.

Положением об Амурском казачьем 
войске (от 1860 года) амурским казакам 
вменялось: поддерживать сообщение по 
р. Амур; охранять государственную гра-
ницу (участок в 2486 км); отправлять во-

дорог в пределах 
поселкового надела, 

общественных запашек, постав-
ка дров для отопления школы, содержание 
и постройка паромов и лодок).

Землю казакам выделяли от Амура до 
Тихого океана (под пашни, сенокосы, уго-
дья, огороды). Однако не все казаки были 
довольны. При поселении им выдавалось 
по 15 рублей, поэтому семья, имевшая  
2 или 3 казака, получала 30 или 45 ру-
блей пособия, тогда как семья из одного 
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-Периодически в библи-
отеке мы проводим 
уроки мужества, – рас-
сказывает походный 
атаман Уссурийского ка-
зачьего войска войско-
вой старшина Валерий 

Мирошниченко. – Это не просто общие 
разговоры из области истории, но очень 
предметное знакомство с событиями той 
же Великой Отечественной войны. Наш 
председатель клуба военно-исторической 
реконструкции «Хабаровский пехоти-
нец» Алексей Михайлов недавно прово-
дил урок мужества. Он рассказывал, кто 
против кого воевал и что мы защищали в 
ту войну. Принес военную форму, объяс-
нял, как выглядел солдат Красной армии 
и как — немец. Он предложил ребятам 
примерить каски, подержать в руках вы-
холощенное оружие и даже сфотографи-
роваться с ним. Дети очень внимательно 
слушали.

Но часто члены клуба устраивают ре-
конструкции реальных событий, к при-
меру, несколько лет назад «Хабаровский 
пехотинец» воспроизвел на полигоне у 
села Ильинка один из эпизодов Битвы за 
Москву. Они придумали целый сюжет с 
нашими разведчиками, немецкими поли-
цейскими и предателями. Все выглядело 
очень по-настоящему. Совместно с дру-
зьями-казаками и ребятами из «Амурско-

образова ние

Библиотека как поле боя
члены казачьего общества Николо-Александровское – частые гости в Центральной го-
родской детской библиотеке имени Гайдара города Хабаровска. казаки и юные читатели 
давно дружат и очень плодотворно сотрудничают. каждое мероприятие, которое здесь 
проходит, вызывает у детей большой интерес. 

боев, пережили то, что переживали солда-
ты в окопах. Уроки мужества проводились 
еще и в Калинке, на Бычихе, в Князе-Вол-
конском. Организаторы привозят оружие 
и дают возможность пострелять холосты-
ми патронами. Подготовка реконструкции 
требует больших усилий, материальных 
затрат, но они оправданны. Это и есть во-
енно-патриотическое воспитание, только 
живое, понятное, оно воспринимается 
детьми. 

Сейчас казаки-реставраторы собира-
ются на Сахалин, где по приглашению 
губернатора области намерены воспро-
извести бой между русскими солдатами и 
японцами. 

В день окончания Второй мировой вой-
ны казаки обязательно организуют встре-
чи с детьми, чтобы те знали свою историю 
и гордились своими предками. 

Это и есть военно-патри-
отическое воспитание, 
только живое, понятное, 
оно воспринимается 
детьми.

го рубежа» они показали одну из боевых 
операций подо Ржевом, уничтожили не-
мецкий укреплённый пулемётный расчёт 
и взяли главенствующую высоту. Ребятам 
нетрудно было представить, как все было 
в реальности. Как на самом деле бойцы 
шли в атаку в мороз, который тогда под 

Москвой был сильнее, чем у нас здесь 
сейчас. В тонких шинелях, с железным 
оружием в руках, они так жили и сража-
лись неделями. 

Наши казаки стараются погрузить ребят 
в реальное историческое событие, чтобы 
они почувствовали себя участниками тех 

П осетители смогут увидеть, как 
менялось оружие, одежда, 
амуниция и предметы быта 
служилых людей во время су-
ществования Албазина - пер-
вого русского поселения на 
Амуре (середина - 80-е годы 

XVII века) и в период XIX – начала XX ве-
ков. Расширить представление о походах 
Василия Пояркова и Ерофея Хабарова, 
возведении русских острогов по берегам 
рек Амур и Зея помогут реконструирован-
ный костюм первопроходца-дальневосточ-
ника, кольчуга, реплики холодного оружия 
XVII века, поняга, походный набор для при-
готовления пищи и другие предметы.

– Исторически казаки пришли на Даль-
ний Восток в XVII веке, это албазинский пе-
риод, мы его и отразили в своей выставке, - 
рассказывает атаман Амурского окружного 
казачьего общества «Амурское казачье во-
йско» есаул Александр Тюрин. - Посетители 
могут увидеть, как выглядели тогда казаки, 
как они одевались, каким оружием воева-
ли. Наконец, какая у них была домашняя 
утварь. Все это далекое прошлое, интерес-
ное всем ныне живущим. 

Время было сложное. Первопроходец 
Хабаров шел по Амуру, создавал остроги, 
которые надо было защищать от маньчжу-
ров, так что казаки предпринимали много 
походов, участвовали в кровопролитных 
сражениях. 

Вторая часть большой истории – Амур-
ское казачье войско. Организаторы вы-
ставки смогли даже показать настоящие 
костюмы кубанских казаков – мужские и 
женские.    

По словам Александра Тюрина, соби-
рали экспонаты они всем миром, самым 
ценным, что у них есть, поделились казаки 
Амурского окружного казачьего войска, 
что-то купили. 

Часть экспонатов создавалась участ-
никами реконструкторского движения – 
именно они помогают восстанавливать то, 
что не всегда удается ученым, так как исто-
рических документов этого времени со-
хранилось немного. Так энтузиасты-люби-
тели смогли воссоздать кольчуги и шлемы.

В другом разделе выставки, посвя-
щённом периоду XIX – начала XX веков, 
представлены элементы справы рядового 
Амурского казачьего войска, принимав-
шего участие в Русско-японской (1904 
– 1905 годы) и Первой мировой (1914 – 
1918 годы) войнах.

выста вк а

От костюма до амуниции
В Амурском областном Доме народного творчества Благовещенска работает выставка, 
которая интересна всем, кто изучает историю родного края, традиции и культуру казаче-
ства. многие предметы выставляются впервые.

Собирали экспонаты они 
всем миром, самым ценным 
поделились казаки Амурского 
окружного казачьего войска.

П редпосылки и условия созда-
ния нового казачьего обще-
ства Всероссийский атаман 
Николай Долуда обсудил с ата-
манами Балтийского отдель-
ного, Санкт-Петербургского 
казачьих округов, отдельского 

казачьего общества Республики Карелия, 
начальником штаба «Центрального каза-
чьего войска», а также при участии пред-
ставителей Федерального агентства по 
делам национальностей России и прави-
тельства Псковской области. 

По словам Николая Долуды, решение о 
создании войскового казачьего общества 
на северо-западе России было принято 
в 2021 году на Первом Большом круге 
ВсКО и продиктовано геополитической 
ситуацией в мире. 

– Для решения задач Стратегии госу-
дарственной политики в отношении рос-
сийского казачества, связанных с участием 
в мероприятиях по укреплению обороны 
страны и национальной безопасности, на 
северо-западе России должно быть сфор-
мировано мощное, высокоорганизован-
ное войсковое казачье общество. Это не 
чья-то прихоть, а веление времени, – ска-
зал атаман ВсКО.

В состав Северо-Западного войскового 
казачьего общества в соответствии с суще-
ствующими критериями готовы войти Бал-
тийский отдельный, Санкт-Петербургский 
казачий округ, Вологодское окружное ка-
зачье общество, отдельское казачье обще-
ство «Областной отдел» Ленинградской 
области.

 Для создания нового войскового ка-
зачьего общества, считает Всероссийский 
атаман, есть все условия. Создана серьезная 
законодательно-правовая база, регулиру-
ющая все направления деятельности рос-
сийского казачества, начиная от законов и 
распоряжений Президента, Председателя 
Правительства, Стратегии государственной 

офици а льно

Новое Северо-Западное казачье 
войско 

В штабе Всероссийского казачьего общества состоялось рабочее совещание по вопросу 
формирования Северо-Западного войскового казачьего общества.

политики РФ в отношении российского ка-
зачества и заканчивая решениями Совета 
при Президенте РФ по делам казачества и 
постоянных комиссий Совета.

В ходе совещания заместитель атамана 
ВсКО казачий полковник Игорь Казаре-
зов познакомил его участников с меро-
приятиями дорожной карты по созданию 
Северо-Западного войскового казачьего 
общества. 

Атаман ВсКО отметил опыт руковод-
ства Балтийского отдельного казачьего 
округа, сумевшего на землях без истори-
ческих казачьих корней объединить тех 
потомков казаков Дона, Кубани, Сибири, 
Дальнего Востока, которые переселились 
в Калининград.

– Балтийцы смогли создать мощный ку-
лак, и сегодня они смело берут на себя от-
ветственность по решению государствен-
ных задач на территории Калининградской 
области, – сказал Николай Александрович.

По итогам совещания принято реше-
ние завершить работу по созданию Се-
веро-Западного войскового казачьего 
общества до конца текущего года. 

В состав Северо-Западного 
войскового казачьего обще-
ства готовы войти Балтий- 
ский отдельный, Санкт-
Петербургский казачий 
округ, Вологодское окружное 
казачье общество, отдельс- 
кое казачье общество 
«Областной отдел» Ленин-
градской области.
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Великое переселение 
казаков

Необходимо отметить, что подобные 
поездки высших должностных лиц, как 
администрации Уссурийского казачьего 
войска, так и командования Приамурско-
го военного округа, проходили регулярно 
и преследовали цель проверить деятель-
ность поселковых и станичных админи-
страций, состояние жизни и быта, а также 
воинской службы казаков. Итоги таких по-
ездок в обязательном порядке подводи-
лись в приказах по войску, где проводился 
анализ выявленных недочетов и ошибок, 
указывались пути их устранения. Все это 
способствовало улучшению жизни и служ-
бы казаков, приводило к заметному росту 
боевой готовности строевых частей войска.

В апреле 1912 года военный губерна-
тор Приморской области наказной атаман 
Уссурийского казачьего войска (1911-
1914 гг.) генерал-майор М.М. Ма-накин 
объехал станицы Гродековскую, Бикин-
скую и Гленовскую, Первая располагалась 
на железнодорожной ветке Китайско-Вос-
точной железной дороги, две последние 
– вдоль линии Уссурийской железной до-
роги. 11 апреля генерал Манакин посетил 
станицу Бикинскую.

Напомним, что первый камень в строи-
тельство Уссурийского участка Сибирской 
железной дороги от Владивостока до Ха-
баровска протяженностью 712 верст за-
ложил во Владивостоке 19 мая 1891 года 
цесаревич Николай Александрович, буду-
щий император Николай II. Строительство 
южного участка Уссурийской железной до-
роги от Владивостока до поселка Графского 
Уссурийским казачьим войском, а это 382 
версты, началось 1 июня 1891 года. Реше-
ние о строительстве Северо-Уссурийского 
участка Уссурийской железной дороги от 
поселка Графского до Хабаровска было 
принято 3 февраля 1894 года. Строитель-
ство Уссурийского участка Сибирской же-
лезной дороги 31 августа 1897 года было 
завершено, 15 октября открылось времен-
ное, а с 1 ноября – постоянное движение 
на всем протяжении от Владивостока до 
Хабаровска. Строительство железнодорож-
ной ветки КВЖД от Никольск-Уссурийско-
го до станции Пограничная («Восточ-ный 
подход к китайской границе») началось 
в 1897 году и было завершено в январе 
1900 года, протяженность ее 117 верст.

После принятия решения о строитель-
стве Уссурийской железной дороги по ини-
циативе правительства в 1895 году нача-
лось переселение донских и оренбургских 
казаков в Уссурийский край. Предпринято 
оно было с целью охраны Уссурийской же-
лезной дороги, увеличения численности 
Уссурийского казачьего войска и укрепле-
ния военной силы в регионе.

В 1895 году прибывшими морским пу-
тем оренбургскими казаками на левом 
берегу реки Бикин был основан поселок 
Оренбургский, который вошел в состав 
Козловского станичного округа. На правом 
берегу началось строительство железнодо-
рожной станции Бикин. Всего в 1895–1901 
годы на Уссури переселились 858 семей 
и 7347 казаков обоего пола из Донского, 
Оренбургского, Забайкальского, Кубанского, 
Терского и Уральского казачьих войск.

Заселять приграничную 
полосу казаками

Обстановка на Дальнем Востоке по-
сле русско-японской войны 1904-1905 
годов заставила правительство предпри-
нять важные стратегические меры по хо-
зяйственному освоению Приамурья и Ус-
сурийского края.

Переселение в Приамурский край 
возобновилось в 1906 году, однако его 
масштабы были незначительны. Ситуа-
ция резко изменилась в 1907 году, когда 
переселявшимся крестьянам были предо-

история

Строгая инспекция
В истории нет маловажных событий. Сегодня кандидат исторических наук Александр Савченко расскажет об 
инспекторских осмотрах станицы Бикинской военным губернатором Приморской области наказным атаманом 
Уссурийского казачьего войска генерал-майором М.М. Манакиным и командующим войсками Приамурского 

военного округа войсковым наказным атаманом Амурского и Уссурийского казачьих войск генерал-лейтенан-
том П.А. Лечицким во время поездки по Уссурийскому казачьему войску весной – летом 1912 года.

ставлены дополнительные льготы. Од-
новременно началось интенсивное пере-
селение казаков и крестьян, пожелавших 
перейти в казачье сословие, из европей-
ской части России в Амурское и Уссурий-
ское казачьи войска. В Уссурийском каза-
чьем войске таких желающих оказалось 
828 семей, в Амурском – 75. Этому спо-
собствовал также острый недостаток об-
межеванных земель. 

Для решения земельного вопроса в 
отношении Амурского и Уссурийского ка-
зачьих войск Приамурским генерал-гу-
бернатором войсковым наказным атама-
ном Амурского и Уссурийского казачьих 
войск П.Ф. Унтербергером была создана 
междуведомственная комиссия. Она про-
вела обследование большей части каза-
чьих и крестьянских хозяйств Амурской 
и Приморской областей и сделала вывод, 
что приграничную полосу необходимо за-
селить исключительно казаками для за-
щиты населения от хунхузов. Результаты 
своих работ комиссия в феврале 1908 
году направила генералу П.Ф. Унтерберге-
ру, которые он представил на усмотрение 
правительства.

12 декабря 1906 года выселок Бикин-
ский был выделен из поселка Оренбург-
ского. В новом поселке Бикинском было 
создано поселковое правление, избран 
атаман. В соответствии с численностью 
казаков, плативших и отбывавших обще-
ственные повинности, прошло и разде-
ление поселкового капитала, при этом 
поселку Бикинскому, а в нем проживало 
223 казака, отбывавших эти повинности, 
отошло 11555 рублей 53 копейки.

18 сентября 1907 года станичное 
правление было перенесено из станицы 
Козловской в Бикинский поселок, который 
был переименован в станицу Бикинскую. 
В состав новообразованного Бикинского 
станичного округа вошли 15 казачьих по-
селков с населением 3312 человек. На 1 
января 1908 года в поселке Бикинском 
насчитывалось 112 хозяйств с населени-
ем 728 человек. 

Привести документацию  
в порядок

В ходе проверки станицы Бикинской 
11 апреля 1912 года генерал Манакин об-
ратил внимание станичных властей на то 
обстоятельство, что во дворе и помещении 
станичного правления грязно, особенно в 
кухне, где на полу обнаружен сор.

В ходе осмотра им был сделан це-
лый ряд замечаний по ведению дело-
производства станичного правления. 
Среди них — по ведению документации 
по мобилизационным спискам казаков, 
по мобилизационной части, по ведению 
описи дел и самих дел. Констатирова-
лось, что приходо-расходная книга ору-
жия и патронов велась беспорядочно. 
Наказной атаман указал на отсутствие 
порядка в правлении и на совершенно 
безучастное отношение к своему делу 
начальника Казакевичевского участка 
подъесаула князя М.А. Кекуатова (1907-
1912 гг.).

Немаловажное значение для ведения 
сельского хозяйства играло использова-
ние населением Уссурийского казачьего 
войска сельскохозяйственных машин, что 

говорило о распространении новых мето-
дов хозяйствования.

С этой целью войсковое правление 
устроило на территории войска склады 
сельскохозяйственных орудий и машин 
в станицах Гродековской, Донской, Би-
кинской и Гленовской. Продавалась тех-
ника за наличные деньги и в кредит с рас-
срочкой платежа.

Генерал Манакин отметил, что сельско-
хозяйственный склад, а располагался он в 
сарае при станичном правлении, находил-
ся в беспорядке; кроме того, здесь храни-
лись машины, не имевшие сбыта. Находив-
шиеся в складе оружия винтовки Бердана 
содержались небрежно. В этой связи во-
йсковому агроному статскому советнику 
С.И. Мацкевичу было дано поручение оза-
ботиться приведением склада в порядок.

Наказной атаман отметил, что канце-
лярия лесничего Бикинского лесничества 
содержалась в порядке, но и здесь было 
указано на ряд недочетов. Также сделано 
замечание, что помещение канцелярии 
начальника Казакевичевского участка со-
держалось грязно, делопроизводство ве-
лось с нарушениями.

В этой связи подъесаулу князю Кеку-
атову ставилось на вид и приказывалось 
совместно со станичным атаманом в крат-
чайший срок привести канцелярию ста-
ничного правления в порядок. При этом 
генерал Манакин принимал во внимание 
тот факт, что станичный атаман заступил в 
свою должность в январе 1912 года и еще 
не успел полностью войти в курс дела.

Продолжение читайте  
в следующем номере



8 29 АВГ УСТА 2022 Год А№ 8 (1 15)приА мУ рСкий к АзАчий ВеСТ ник

Учредитель: Окружное казачье общество 
Хабаровского края
Свидетельство о регистрации:  
ПИ №ТУ27-00293, выдано Управлением 
Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций по Хабаровскому краю 
и Еврейской автономной области 11.05.2012
Адрес: 680000, г. Хабаровск, ул. Ленина, 4, оф. 40

Издатель: АНО «Центр поддержки 
социальных инициатив «Открытый регион»
Адрес: 680000, г. Хабаровск, 
ул. Дзержинского, 36,  
тел. 8 (4212) 47-55-37
Адрес редакции: 680000, г. Хабаровск, 
ул. Дзержинского, 36,  
тел. 8 (4212) 47-55-37

Главный редактор: О.А. Добротворская

Редакционная коллегия:

Р.А. Мирошин, Атаман Окружного казачьего 

общества Хабаровского края; 

Д.Н. Горчаков, журналист;

И.В. Миронов, журналист

Отпечатано офсетным способом 

в ООО «Издательский дом «Гранд Экспресс» 

680000, г. Хабаровск, Уссурийский бульвар, 9а

Время подписания в печать: 

по графику – 26.08.2022 в 18:00

фактически – 26.08.2022 в 18:00

Номер издания:  
8 (115), август

Тираж: 
3 500 экземпляров

Периодичность выхода: 
ежемесячно

Цена: бесплатно

т ворчест во

Уссурийская лира

Ф
о

т
о

: 
s

t
a

t
ic

.1
0

0
0

.m
e

n
u

рец еП т от м ат у ш к и

Готовим шулюм  
по-кубански 

Не скажу, что это аутентичный рецепт кубанского шулюма. По крайней 
мере, это самый распространенный вариант на Кубани с использованием 

баклажан, или синеньких, как их здесь называют. Если вы возьмёте  
за основу этот рецепт с синенькими и добавите из старинного донского 

рецепта белый корень, он же пастернак, плюс свои любимые специи,  
то получится довольно-таки вкусный рецепт нашего казачьего шулюма,  

или щербы, кому как нравится. 

Не забывай,  
Европа!

Видно, вас история проучила мало.
Вспомни все, Европа, оглянись назад,
Стань цивилизованной, осади вандалов, 
Тех, что вехи памяти прошлого крушат. 

Усмири гордыню лживо пострадавших,
Всех неблагодарных, вечно алчных стран.
И не смей касаться обелисков павших
За твою свободу наших россиян!

Нам, не сомневайтесь, еще хватит силы
Справиться с бесстыжей сворой подлецов
И от поруганья защитить могилы
Прошлых войн героев – дедов и отцов! 

ИНГРЕдИЕНТЫ  
(на 10 порций): 

1. Свинина, баранина, говядина, жела-
тельно на кости – 1 кг. 

2. Картошка 3-5 шт. 
3. Баклажаны (синенькие) 2-3 шт. 
4. Лук репчатый 2-3 шт. 
5. Помидоры 3-5 шт. 
6. Перец сладкий 3-5 шт. 
7. Морковь 2-3 шт. 
8. Пастернак (белый корень) 2-3 шт. 

Можно и корневой сельдерей.
9. Зелень: кинза, базилик, укроп, можно 

даже зонтики, петрушка, лук-перо по 
вкусу. На Кубани вообще зелени при-
нято много добавлять. 

10. Перец острый стручковый 1 шт. 

Ангела за трапезой!
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ВикТОР ГЫРНик – уссурийский казак, в прошлом 
атаман ХКО «Станица «Императорская гавань», 
ветеран боевых действий в Чеченской Республике.

Песня бубна!

Скоро примется за дело
Осень не спеша.
Лето сердце отогрело,
Но грустит душа.

Так не хочется прощаться
С северной тайгой
И обратно возвращаться
В городской покой.

Вспоминать лесные станы,
Дни и вечера,
Пляски местного шамана
Ночью у костра.

Как холодным звездным студнем
Млечный путь мерцал,
И звенел над речкой бубен
Нашим в такт сердцам.

11. Чеснок 4-6 зубчиков.
12. Соль по вкусу, хорошо адыгейскую со 

специями. 
13. Специи: лавровый лист, перец чёрный, 

хмели-сунели, чаман (он же уцхо-су-
нели, голубой пажитник, шамбала) или 
любые другие. 

14. Масло растительное для жарки (сало 
или смалец, говяжий жир или курдюк, 
если мясо нежирное).

ПРИГоТоВЛЕНИЕ:

Заливаем в казан масло, ждём, пока 
прогреется. Обжариваем мясо, достаем. 
Обжариваем лук, морковь и белый ко-
рень, достаем из казана. Заливаем воду, 
ждём, когда закипит. Закладываем карто-
фель, мясо и обжаренные овощи. Через 

15-20 минут после закипания 
добавляем синенькие и всё 

остальное, кроме зеле-
ни. После того как суп 

снова закипит, со-
лим, добавляем 

любимые специи.  
З а к л а д ы в а е м 
острый перец, 
смотрите, что-
бы не было по-
вреждения, а то 
ведь огонь! До-
бавляем головку 

чеснока целиком, 
н е о ч и щ е н н у ю , 

предварительно по-
мытую, срезаем толь-

ко корешки и лишний 
верх. Можно и почистить, 

выдавить через давилку и запра-
вить суп за две-три минуты до окончания 
приготовления. 

Маленькие хитрости. Специи и зелень 
лучше делить на две равные части. Одну 
часть специй обжариваем в казане вместе 
с мясом. Остальную – раскладываем по 
тарелкам. 

Время приготовления зависит от объ-
ёма казана и выбранного мяса – от 2-х до 
3-х часов.

Приятного всем аппетита!

Сословие 
предателей!

Ты, пожалуй, не проси
Пить за их здоровье,
Нет сегодня на Руси 
Высшего сословия.

Вымерли, как мамонты,
Все давно дворяне.
А в верхах - попсы понты,
Склоки да «воряне».

А когда беда придет,
Нагло и открыто
Оболгав, предаст народ
Свой псевдоэлита.


